



@diarioaldia

# Diario Al día

Octubre 2024  
Edición N°847  
Máx. 26-Min.9  
[www.diarioaldia.cl](http://www.diarioaldia.cl)

·Llay-Llay · Catemu · Panquehue · San Felipe · Putaendo · Santa María · San Esteban · Los Andes · Calle Larga · Rinconada de los Andes·

## DÍA DE LOS CERROS 2024



*Por cuarto año consecutivo, el programa Vivo Curimón de Fundación Lepe invita a todos los habitantes del Valle del Aconcagua a participar del Día de los Cerros, descubriendo la biodiversidad del Parque Natural Cerro San Francisco en Curimón, explorando su flora y fauna, disfrutando de impresionantes vistas del Valle en 360°.*

Pág.3

Municipalidad de Los Andes inició programa de desmalezado para prevenir incendios y cuidar el medio ambiente

Pág.5

En Villa Departamental municipio lanzó el programa de actividades del Mes del Medio Ambiente

Pág.7

Conoce cómo enfrentar las alergias estacionales



*Educando con amor*

matrículas disponibles

postula aquí [www.colegioandeschile.cl](http://www.colegioandeschile.cl)

 [cach.colegioandeschile](https://www.instagram.com/cach.colegioandeschile)

# Celebra el Día de los Cerros 2024 y conoce la biodiversidad del Parque Natural Cerro San Francisco de Curimón

*Por cuarto año consecutivo, el programa Vivo Curimón de Fundación Lepe invita a todos los habitantes del Valle del Aconcagua a participar del Día de los Cerros, descubriendo la biodiversidad del Parque Natural Cerro San Francisco en Curimón, explorando su flora y fauna, disfrutando de impresionantes vistas del Valle en 360°.*

El próximo domingo 6 de octubre, se celebrará el Día de los Cerros en nuestro país, una iniciativa que destaca la importancia de los cerros isla como refugios de biodiversidad y naturaleza en medio de los espacios urbanos y rurales. En esta cuarta edición, el programa Vivo Curimón de Fundación Lepe quiere invitar a la comunidad a participar en la actividad “Descubramos la flora y fauna del Aconcagua”, que se llevará a cabo en el Parque Natural Cerro San Francisco, un verdadero oasis en el corazón de Curimón.

La coordinadora del programa de la Fundación, Dazma Guzmán, explica que “los cerros isla son vitales para el equilibrio ecológico urbano, albergando una rica variedad de especies animales y vegetales, además de ser espacios comunitarios de usos múltiples que nos acercan a esa biodiversidad. A través de diferentes estudios científicos, ya se han registrado cerca de 40 especies vertebradas nativas; además de 70 especies de plantas, con 25 endémicas - que sólo habitan en este lugar del mundo- y 20 nativas - que viven espontáneamente en este territorio. Este año, la actividad en el Cerro San Francisco busca fomentar el reconocimiento y la conservación de estos espacios, ofreciendo a los participantes la oportunidad de explorar y aprender sobre nuestro patrimonio biocultural y la biodiversidad que caracteriza este emblemático cerro a través de una guía digital de reconocimiento de flora, fauna y funga que lanzaremos ese día”.

Desde su creación en 2021, el Día de los Cerros ha contado con la participación de alrededor de ocho mil personas, convirtiéndose en una celebración que une a la comunidad nacional en torno al cuidado y protección de nuestro patrimonio natural. Este año, se invita a todos a unirse a esta experiencia única y a disfrutar de la belleza natural que nos rodea.

En la actividad, los asistentes tendrán la oportunidad de observar el Valle del Aconcagua con vistas panorámicas en 360 grados, mientras descubren la variedad de especies que habitan este importante ecosistema. Además, se proporcionará la guía de biodiversidad del cerro que podrá ser descargada en los teléfonos celulares, facilitando así la identificación de especies durante la caminata. Se realizarán dos recorridos, uno en la mañana y otro en la tarde

Para participar de esta actividad gratuita y con cupos limitados, los interesados deberán ingresar al siguiente [link](#) o a la página web [www.diadeloscerros.cl](http://www.diadeloscerros.cl)

Detalles de la Actividad:

Título: Descubramos la flora y fauna del Aconcagua

Ubicación: [Parque Natural Cerro San Francisco, Curimón](#)

Fecha y horarios: domingo 6 de octubre. 9:45 a 13:00 hrs. 14:45 a 18:00 hrs.

Qué llevar? Calzado para trekking, Protección solar y sombrero, agua o bebida isotónica, Cédula de identidad, snack.

Inscripción: Los interesados deberán ingresar al siguiente [link](#) o a la página web [www.diadeloscerros.cl](http://www.diadeloscerros.cl)



## Municipalidad de Los Andes inició programa de desmalezado para prevenir incendios y cuidar el medio ambiente

*El municipio de Los Andes lanzó un programa de desmalezado en diversos puntos de la comuna, enfocándose en la prevención de incendios y la protección del entorno natural. La iniciativa se extenderá hasta noviembre y se coordina con los dirigentes vecinales.*

En un esfuerzo por cuidar el medio ambiente y proteger a la comunidad de posibles incendios, el municipio de Los Andes ha iniciado un operativo de desmalezado en distintos sectores de la ciudad. Este programa, que comenzó la semana pasada y se extenderá hasta noviembre, busca eliminar la maleza acumulada tras el invierno, la cual representa un riesgo tanto para la seguridad de los vecinos como para el entorno.

Carlos Briceño, alcalde subrogante de Los Andes, expresó: “Hemos venido a inspeccionar y fiscalizar el cumplimiento de nuestra tarea, que consiste en eliminar una cantidad importante de maleza producto de las lluvias del invierno, lo que ha ocasionado problemas en nuestras calles, plazas y sedes sociales, donde se ha acumulado mucha maleza. Por ello, estamos trabajando con una cuadrilla dedicada a desmalezar los distintos barrios y calles de nuestra comuna. Además, incrementaremos este esfuerzo con un segundo equipo para atender las solicitudes de los vecinos, quienes nos piden este servicio”.

Las solicitudes para el desmalezado pueden ser canalizadas a través de los dirigentes vecinales, lo que permite una mayor organización y eficacia en la atención de las áreas que más lo requieren.

Los trabajos se iniciaron en el sector de Centenario. El presidente de la Junta de Vecinos del lugar, Héctor Donoso, comentó que “debido a las lluvias tuvimos la posibilidad que hubiese verdor, pero lamentablemente esto se seca y es un riesgo para la comunidad, riesgo de accidentes y que haya tomado esta medida la municipalidad, creo que es algo bastante oportuno. Estamos agradecidos de la municipalidad que haya sido Centenario el primer sector en iniciar este programa”.





**MINIMARKET**  
DONDE ARMANDITO

Todo lo que necesita tu hogar en un solo lugar



**STORE**



SANTIAGO BUERAS SIN NÚMERO, CURIMÓN  
A UN COSTADO DEL RETEN DE CARABINEROS



**Camila Cruz**  
MAQUILLAJE

NOVIAS:  
ELEGANCIA Y LUJO

[www.camilacruz.cl](http://www.camilacruz.cl)  
@maquillajecamilacruz



**SUSHI MONA**  
RESTAURANT SUSHI BAR



**LUNES Y MARTES:** DE 12:00 A 22:30 HRS  
**MIÉRCOLES A SÁBADO:** 12:00 A 23:30 HRS  
**DOMINGO:** 14:00 A 21:00 HRS

Avenida Miraflores #1219

+56 9 7889 0103 | 2 2985 6639



**VICTORIA**  
CALDERÓN QUEVEDO  
CONSULTORIO JURÍDICO

Convertimos tus problemas en soluciones

Divorcios, juicios de alimentos, reclamación de paternidad, juicios sumarios y ejecutivos, defensa patrimonial.

Una Consultora jurídica al servicio de tus derechos

Atención presencial y online previa agenda de reunión

Lunes a viernes 9 a 14 horas | +56 9 53-30-79-16  
Jesuita 119 Villa Padre Hurtado-Llay Llay

**Murphy Corretajes**  
ASESORIAS INMOBILIARIAS

+56 9 9868 8289

[kmurphycordova@gmail.com](mailto:kmurphycordova@gmail.com)

**EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA**

Lun	☁	8°	19°
Mar	☀	5°	20°
Mié	☁	7°	22°
Jue	☀	9°	26°
Vie	☁☀	12°	28°
Sáb	☁	14°	25°

## En Villa Departamental municipio lanzó el programa de actividades del Mes del Medio Ambiente

*Una serie de actividades entre charlas, ferias ambientales y puntos de reciclaje marcarán la conmemoración del Mes del Medio Ambiente durante octubre, destacando la realización del Gran Carnaval Ambiental, intervención callejera por la concientización y cuidado del entorno.*

La Municipalidad de San Felipe, a través de su Dirección de Protección y Medio Ambiente (DIPMA), lanzó el programa de actividades del "Mes del Medio Ambiente" en un evento realizado en la multicancha de la Villa Departamental. Este programa, que incluye actividades abiertas y gratuitas para toda la comunidad sanfelipeña, se enmarca en la conmemoración del Día Nacional del Medio Ambiente, celebrado el 2 de octubre de cada año, y en el inicio del proyecto "Compostando nuestros residuos, yo quiero San Felipe Limpio", iniciativa de intervención junto a los vecinos del sector, financiado por el Fondo para el Reciclaje del Ministerio del Medio Ambiente.

La directora de la DIPMA, Silvana Vera, detalló que el programa busca impulsar la educación ambiental en la comuna, e incluye actividades como charlas sobre ecoresiduos, crisis climática, reforestación, y la importancia de los árboles en las ciudades. Además, se realizarán eventos para conmemorar el Día Mundial de los Animales en colaboración con la Veterinaria Municipal, y charlas en diversos colegios, entre otras iniciativas que se difundirán a través de las redes sociales de la Municipalidad.

"Tendremos una charla para todos los dirigentes sobre ecoresiduos y crisis climática en el Vivero Municipal, actividades para conmemorar el Día Mundial de los Animales, donde vamos a estar trabajando con la Veterinaria Municipal; Tendremos charlas en distintos colegios y otras charlas sobre las islas de calor y la importancia de los árboles en las ciudades, pensando en la reforestación que estamos haciendo en el damero central. Hay una variedad importante de actividades, muchas de ellas abiertas a la comunidad, las que vamos a estar difundiendo por las redes sociales", indicó.

En tanto, el alcalde (s) de San Felipe, Hernán Herrera, destacó el logro del equipo de Gestión Ambiental por adjudicarse por tercera vez los fondos del Ministerio del Medio Ambiente, siendo San Felipe el segundo municipio a nivel regional en conseguirlo.

"Agradecer a los equipos de la Dirección de Protección y Medio Ambiente, que por tercera vez logra adjudicarse este proyecto. Somos el segundo municipio a nivel regional que tiene este logro en materia de trabajo con el Seremi de Medio Ambiente, y para eso la política pública en materia medioambiental de esta administración municipal ha sido precisamente contribuir al cambio".

Asimismo, el Seremi de Medio Ambiente de Valparaíso, Hernán Ramírez, felicitó al municipio por su compromiso y responsabilidad en la ejecución de proyectos medioambientales, subrayando que es el único en la provincia que ha logrado adjudicarse tres proyectos del Fondo para el Reciclaje.

"Queremos felicitar a la Municipalidad de San Felipe por este tercer proyecto del Fondo para el Reciclaje que se adjudica. Señalar que es el único municipio de la provincia de San Felipe que ha logrado adjudicarse tres proyectos, eso ha sido por su alta responsabilidad y lo bien ejecutado de los proyectos anteriores, y porque la propuesta es interesante", señaló la autoridad regional.



## La Pichintún: el popular pasacalle protagonizado por una titanosauria llega a San Felipe

*La Municipalidad de San Felipe y Fundación Teatro a Mil presentan una función única del popular y educativo pasacalle familiar, este sábado 5 de octubre a las 12 horas en la Plaza de Armas.*

El hallazgo de una nueva especie de dinosaurio en Chile en 2021 fue lo que inspiró a la directora teatral Mariana Muñoz para crear La Pichintún, la historia de una titanosauria niña emparentada con los Gonkoken nanoi, nombre científico de la especie que habitó en la Patagonia chilena hace 72 millones de años.

Desde su estreno en el Festival Internacional Teatro a Mil 2021, La Pichintún ha recorrido distintas ciudades y comunas del país contando su historia y enseñando a niños y niñas sobre paleontología y el cuidado del medioambiente, atrayendo hasta la fecha a más de 50 mil espectadores.

Este 5 de octubre, la marioneta gigante se presentará por primera vez en San Felipe, a las 12:00 horas, en la Plaza de Armas, en el marco del convenio suscrito por la Municipalidad de San Felipe y Fundación Teatro a Mil.

Así lo confirmó el coordinador del Departamento Municipal de Cultura, Danilo Godoy, indicando que “esta es la séptima obra del convenio entre la Municipalidad de San Felipe y Fundación Teatro a Mil, con lo que estamos culminando este ciclo de presentaciones que comenzó en el verano”.

Al respecto, el concejal Rafael Sottolichio señaló que “siempre es un agrado tener este tipo de iniciativas en la ciudad”, valorando la gestión impulsada por el Municipio y el Concejo abriendo más espacios de acceso al arte y la cultura, “creemos que la mayoría de los concejales en conjunto con la alcaldesa Carmen Castillo, tomamos una buena decisión de apoyar este tipo de convenios que trae cultura y arte a San Felipe, por eso se tiene que seguir potenciando este tipo de iniciativas”, destacó.

Por su parte, Carmen Romero Quero, directora general de Fundación Teatro a Mil, agregó que “estamos felices de que nuestra querida titanosauria llegue a San Felipe, en una fecha tan especial para los vecinos y vecinas de la comuna. La Pichintún fue 100% creada en Chile, con una historia, una artesanía y un espíritu que es muy propio, por eso nuestra ilusión es que continúe girando y pueda ser vista en todos los rincones del país”.

Diseñada por Harold Guidolin -artista que fue parte de la reconocida compañía francesa Royal de Luxe, creadores de La Pequeña Gigante- y construida totalmente en Chile, La Pichintún pasea por las calles moviendo su cabeza y ojos de forma expresiva, interactuando con los niños y niñas, quienes pueden acariciarla, alimentarla e incluso jugar con ella al tiempo que escuchan su historia, la de sus antepasados y aprenden sobre la necesidad de conservar la Tierra y cuidar a sus seres vivos.

La Pichintún es una presentación de la Municipalidad de San Felipe y Fundación Teatro a Mil, con el apoyo del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio.



## Conoce cómo enfrentar las alergias estacionales

Ventilar ambientes cerrados, evitar la exposición a posibles alérgenos como el polen y el plátano oriental, son algunas de las recomendaciones que entrega el Dr. Andrés Glasinovic.

La primavera es una época que para muchas personas es sinónimo de las molestas alergias estacionales, técnicamente conocida como rinitis alérgica primaveral. Lo anterior genera, entre otros síntomas, estornudos, congestión nasal y mayor secreción nasal.

Estos síntomas son generalmente desencadenados por la exposición a alérgenos específicos, como el polen, el plátano oriental y algunos tipos de pastos, que tienden a ser más prevalentes en los meses de primavera.

“Si se tienen sospechas de padecer alergias estacionales, es importante consultar a su médico, quien podrá entregar un diagnóstico adecuado y opciones de tratamiento, que pueden incluir antihistamínicos orales antes casos leves y corticoides nasales en spray en casos moderados a severos”, explica el Dr. Andrés Glasinovic, médico familiar y académico de la Facultad de Medicina de la Universidad de los Andes.

### ¿Cómo prevenir las alergias estacionales?

Para evitar los molestos síntomas de la rinitis alérgica, el académico UANDES entrega ciertas recomendaciones:

- Ventilar los ambientes cerrados: es conveniente ventilar muy temprano en las mañanas ya que el viento de la tarde acarrea mucho polen.
- Evitar la exposición a posibles alérgenos: se recomienda evitar la exposición a ciertas cosas que comúnmente provocan cuadros alérgicos, como el polen de árboles, el plátano oriental, pastos y malezas.

El Dr. Andrés Glasinovic comenta que “Si los síntomas de la rinitis alérgica son intensos y no responden al tratamiento médico habitual, se puede hacer un examen llamado prick test (test cutáneo de alérgenos respiratorios), que contribuye a identificar los alérgenos más frecuentes”.

En todo caso, si los síntomas de la rinitis alérgica persisten a pesar del manejo médico habitual, es recomendable acudir a un especialista inmunólogo y/o otorrinolaringólogo que pueda entregar un tratamiento especializado para disminuir los síntomas.



Inscríbete a nuestro Newsletter y recibe todos los días el Diario Al Día en tu mail



Sólo debes llenar el formulario



*Ahora & Terapias*  
Salud Mental Digital

[www.ahorayterapias.cl](http://www.ahorayterapias.cl)